#### CAO: Mineros avasalladores no tienen ficha ambiental

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, denunció ayer que la Cooperativa Aurífera Minera Chiquitano carece de ficha ambiental y del acuerdo entre partes para utilizar las tierras productivas de la hacienda ganadera San Miguelito, ubicada en el municipio de San Ramón.

"Estamos esperando las acciones del Ministerio y de la Policía porque nos tiene preocupados esta nueva modalidad de avasallamiento por parte de mineros de San Ramón que ingresaron a una propiedad ganadera sin el acuerdo que debe haber entre partes y sin la ficha ambiental entrando a predios productivos", denunció Roda.

El ingreso, denunciado por Juan Adab, dueño de la propiedad San Miguelito, sucedió bajo amenaza el 5 de mayo, fecha en la que el presidente de la cooperativa minera denunciada y la presidenta de la Federación Departamental de Cooperativas, Rosario Coimbra, ingresaron al predio con más de 100 personas.

Adab rechaza que haya explotación de recursos no renovables en su propiedad debido a la contaminación y daños a la unidad productiva que conlleva. Aseguró que los mineros usarán mercurio en su trabajo y modificarán el curso de la corriente de agua utilizada para nutrir sus potreros.

Por su parte, la presidenta de la Federación Departamental de Cooperativas Mineras de Santa Cruz, Rosario Coimbra, aseguró que la cooperativa minera fue legalmente constituida con personería jurídica otorgada por el Ministerio de Trabajo y que tiene contrato de arrendamiento ofrecido por el Ministerio de Minería.

La denuncia fue realizada a la CAO a través de los abogados de la propiedad, la que aún se encuentra ocupada por los mineros.

### ONU: Agricultura familiar se subestimó en A. Latina

La agricultura familiar ha sido subestimada en Latinoamérica, donde los predios agrícolas a pequeña escala ocupan casi un 35 por ciento del total del área cultivada, señaló ayer el presidente del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), Kanayo Nwanze.

Nwanze indicó que la conclusión general del estudio "Agricultura Familiar en América Latina", que presentó en Ciudad de México, es que el papel de esa actividad es muy importante en el desarrollo nacional. El funcionario subrayó que este tipo de agricultura ha sido subestimada no sólo en términos de su impacto potencial en el mejoramiento de la seguridad alimentaria, "sino también porque proporciona una oportunidad para generar trabajos".

"También crea riqueza y promueve la cohesión. Y los más exitosos agricultores familiares son los que tienen más probabilidades de quedarse en áreas rurales", expuso.

De acuerdo con Nwanze, ello subraya la necesidad de que los Gobiernos destinen inversiones al desarrollo rural de forma tal que "el aumento de productividad de los pequeños agricultores

esté vinculado con inversiones en infraestructura, es decir, caminos, electricidad, escuelas, servicios sociales, clínicas".

#### La Prensa

# Carniceros analizarán procesos por agio

Los carniceros del departamento de La Paz analizarán hoy, en un ampliado, la aprehensión y procesamiento de una comerciante que fue imputada de agio y especulación.

El principal dirigente del sector, José Luis Ramos, dijo que sus afiliados se encuentran en estado de emergencia por el procesamiento y anunció que es posible que ejecuten medidas de presión.

La propietaria de una carnicería, ubicada en la calle Zoilo Flores de La Paz, fue aprehendida el martes en aplicación del artículo 226 del Código Penal, que tipifica la especulación como delito de agio y ayer fue liberada.

Una juez cautelar dispuso medidas sustitutivas a la detención preventiva, vale decir el arraigo, la presentación de dos garantes solventes y la obligación de firmar el libro de asistencia cada lunes en el Ministerio Publico.

El fiscal a cargo del caso, Johan Muñoz, solicitó la aplicación de estas medidas, después de anotar que la aprehendida es copropietaria del establecimiento comercial en el que se produjo el flagrante ilícito. Aseguró que la investigación continuará, por lo que convocará a las partes, sobre todo, a los distribuidores de la carne para conocer el precio en el que se le entregó el producto, dice el informe de la agencia gubernamamental ABI.

Desde hace tres meses, el precio de la carne se mantiene al alza, pese a que el Gobierno amenazó importar el producto.

La propia ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, dirigió el operativo para arrestar a la primera comerciante por el delito de agio y advirtió de que mantendrá la vigilancia para evitar un alza mayor de la carne de res.

### La Razón / La Paz

### Emapa venderá desde hoy carne de res a menor precio en El Alto

A partir de este viernes, la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) comenzará en la ciudad de El Alto con la comercialización de carne de res a un precio inferior al que se oferta en el mercado. La distribución se hará a través de las agencias de la firma estatal.

El anuncio lo realizó ayer en la ciudad de Santa Cruz la ministra de Desarrollo Agropecuario y Rural, Nemesia Achacollo, quien evitó referirse a la escala de precios y al volumen de la oferta. "Desde mañana (hoy) se arrancará en El Alto con la venta del producto cárnico a las amas de casa. Seguro que el costo del kilo de carne de res será inferior al mercado y la cantidad será lo suficiente como para cubrir las expectativas", afirmó.

Adelantó que el mercadeo del producto alimenticio también se extenderá a las ciudades de Santa Cruz de la Sierra y Cochabamba a partir de la próxima semana. "El fin de entrar en la cadena de comercialización es para contrarrestar los precios elevados que ofertan los intermediarios y lograr que el acceso sea accesible a los consumidores finales". La Razón, en un recorrido realizado por los mercados Los Pozos y Abasto de la urbe cruceña, constató que la carne de res de primera se oferta a un precio de Bs 36, la segunda a Bs 32 y el hueso está entre Bs 8 y Bs 5.

El presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), Luis Fernando Menacho, indicó a este medio que el sector cuenta con productos suficientes para atender los requerimientos de Emapa, que será la encargada de comercializar el producto cárnico a la población.

El dirigente del Sindicato de Carniceros de Santa Cruz (Sicacruz), Mario Roque, reiteró que los comercializadores no son los responsables del encarecimiento del producto y deseó suerte a Emapa, que ha ingresado en la cadena de oferta del producto cárnico. "Ellos están actuando de manera unilateral, sin consultar con nosotros, que tenemos experiencia en la venta; ahora solo nos queda desearles suerte".

Menacho indicó que se entregará el kilo gancho de carne de res a un precio fijado entre Bs 19 y Bs 21,50. "Contamos con un stock suficiente de ganado para cumplir cualquier pedido que realice el Gobierno".

El martes, los ganaderos cruceños, ante un notario y personeros del Gobierno, demostraron el rendimiento que deja un novillo con un peso de 220 kilos de dos años y medio, y la rentabilidad que dejaría en los comercializadores. De acuerdo con el pesaje, dicho res registró 65,60 kilos de primera; 93,95 de segunda y 60,75 de hueso.

"Los intermediarios tienen derecho a obtener una utilidad por su trabajo pero que la misma no sea al 100% como viene ocurriendo en la actualidad con el incremento del precio del producto", refirió Achacollo a tiempo de anunciar la venta directa al consumidor. Recordó que ya en una oportunidad (9 de abril de 2014) los comerciantes incrementaron en Bs 4 por kilo de carne y realizaron un paro por tres días. En respuesta, dijo, nosotros firmamos un acuerdo con los supermercados del eje troncal del país para que éstos sean las instancias de oferta masiva del producto; la medida fue fructífera y se logró bajar el costo. "Ahora sucederá lo mismo con estas medidas que estamos adoptando", aseguró.

# Instalarán 4 ferias agrícolas

El Ministerio de Desarrollo Rural, en coordinación con el municipio cruceño, adelantó la creación de al menos cuatro ferias de productos agrícolas para la venta directa del productor al consumidor. El oficial mayor de Defensa Ciudadana de la Alcaldía cruceña, José Canudas, manifestó que se habilitarán espacios para instalar ferias en la zona de Santa Rosita, Distrito 5, el Plan Tres Mil y el último por definir.

# La minería amenaza producción ganadera

Ante la amenaza de la Cooperativa Minera Chiquitano, que alega tener legalidad para excavar en una propiedad ganadera, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio

Roda, dijo que la explotación aurífera en campos productivos podría contaminar la alimentación.

La presidenta de la Federación de Cooperativas Mineras de Santa Cruz, Rosario Coímbra, señaló que tienen la autorización legal del Ministerio de Minería para iniciar con la explotación en la zona chiquitana. "Nosotros en ningún momento avasallamos esos terrenos de la hacienda San Miguelito, es más, ingresamos con el permiso de los funcionarios", aseguró.

Para Roda, el cuento de las concesiones mineras es una nueva forma de avasallar las propiedades productivas. "Estas personas no cuentan con la ficha ambiental y menos con una autorización del propietario de la hacienda para la explotación".

Coímbra adelantó que iniciarán con la explotación en esos predios pese a la oposición de los propietarios. "Ellos no tienen papeles en regla e intentan hacer creer a la opinión pública como si fuéramos avasalladores".

El presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), Luis Fernando Menacho, declaró que sería muy peligroso combinar la minería con la ganadería, porque la primera utiliza químicos que podrían contaminar las aguas y pastura que consume el animal.

El propietario de la hacienda San Miguelito, ubicada en el municipio de San Ramón, Juan Adad, relató que alrededor de un centenar de personas de dicha cooperativa minera ingresaron a los terrenos sin contar con su autorización. De acuerdo con Adad, la concesión afectaría a cerca de 1.795 hectáreas del predio privado. "Ellos quieren perforar en medio de los potreros que tenemos, esto sería dañino para la salud de las reses", afirmó.

### Especulación: Dictan medidas sustitutivas para carnicera

La jueza 2º de Instrucción Cautelar, Lía Cardozo, determinó ayer medidas sustitutivas para la encargada de distribución de carne de res de la Red Bambi, Leonor Humérez, quien fue llevada a una audiencia cautelar por una denuncia interpuesta ante el Ministerio Público por los delitos de agio y especulación. La vendedora fue detenida el martes en un operativo de la Fiscalía. ANF

### Trinidad: Se abastecerá con carne de mejor calidad

El sector ganadero del Beni afirmó que en las siguientes semanas mejorará el abastecimiento de ganado y también la calidad de la carne para abastecer a Trinidad. "Yo creo que de aquí para adelante habrá menos desabastecimiento y mejorará la calidad de la carne, porque ahora estamos carneando (reses) con un promedio de 140 kilos", dijo el ganadero Edwin Shriqui. ABI

#### José Ramos: 'En emergencia'

"Los trabajadores en carne estamos en emergencia y este viernes tenemos un ampliado en el Matadero Municipal a las tres de la tarde para tratar temas de fondo sobre toda la cadena de comercialización".

### La gente no sabe qué tipo de carne compra

Las amas de casa admiten que cuando van al mercado no saben distinguir qué tipo de carne compran porque no hay forma de identificar la calidad. En un sondeo realizado por La Razón en el mercado Yungas, de la zona noreste de la ciudad de La Paz, la mayoría de las personas

consultadas manifestaron que "nunca" se habían dado cuenta de la calidad de la carne que compran o de qué animal es, si es de vaca o de novillo.

La ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo, anunció el miércoles que se está elaborando un reglamento para clasificar la calidad de la carne y de esa manera definir precios. Ese ministerio clasificó cinco tipos de carne: de vaca, vaquilla, novillo, toro y entero. La directora general del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, Ana Guzmán Arias, explicó que en cada carnicería los tipos de carne tendrán un sello de identificación y el precio a pagar.

"Así, las amas de casa sabrán qué tipo de carne están comprando y cuánto vale, para evitar que las engañen y también la especulación", expresó Guzmán. El acuerdo fue con la Confederación de Ganaderos de Bolivia, representada por su presidente, Luis Fernando Menacho.

La secretaria de Hacienda de la Federación de Trabajadores en Carne de La Paz, María Aguilera, manifestó que la medida del Gobierno está muy bien porque ayudará a los vendedores y compradores a identificar el tipo de carne; sin embargo, también pidió que el mismo control y clasificación se haga a los internadores, porque "ellos nos venden la carne por igual, no nos dan la opción de saber de qué tipo es".

En los últimos meses, el precio de la carne subió y el Gobierno sostuvo reuniones con los productores, internadores, comercializadores y trabajadores en carne para resolver el tema de la especulación y la reducción del costo del producto.